
Samtgemeinde Elm-Asse 

 
 

Protokoll 

über die  
 

Sitzung des Samtgemeinderates Elm-Asse Nr. SGR 2/004 
 

vom 12.07.2022 

 
 

Sitzungsort: 38319 Remlingen, Gaststätte "Zum Asseblick", Asseweg 20 
  

Sitzungsdauer: 19:00 Uhr bis 20:38 Uhr 
 
 

Anwesend sind: 
 

Gruppe Rot-Grün 
Kurt Bauch  
Thomas Fricke  

Lisa-Marlen Götz  
Chantal Gutacker  

Nick Gutacker  
André Isensee  
Ursula Petersen-Stessl  

Joachim Rosenthal  
Ann-Christin Serbest  

Philipp Ulrich  
Angelika Uminski-Schmidt  
Michael Waßmann  

Rudolf Wollrab  
Michael Wolter  

CDU-Fraktion 
Johannes Feigel  
Sarah Grabenhorst-Quidde  

Walter Lehmann  
Karl-Heinz Müller  

Horst Rollwage  
Marten Jobst Schrader  
Jörg Singelmann  

Gerhard Wiche  
Jan Willeke  

AfD-Fraktion 
Jürgen Barnstorf-Brandes  
Jürgen Pastewsky  

Die Linke 
Dennis Sabisch  
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Verwaltung 

Dirk Neumann  
 

Vorsitz: Kurt Bauch 

Es fehlen: 

 

Gruppe Rot-Grün 
Andrea Föniger  

Gerrit Nehrkorn  
Jens Pielok  

CDU-Fraktion 
Joachim Heinemann  
Ricarda Steckhan  

Justin Wiedemann  
 

 
Gäste: Herr Uwe Spanger, Herr Alexander Otte, Herr René Lohse 
  

 
Besucher:  2 

  
 

Ergebnis der Sitzung: 

 

Öffentlicher Teil 

 
 
Zu Punkt 1.: Eröffnung der Sitzung und Begrüßung 

 
Herr Bauch eröffnet die Sitzung um 19:00 Uhr und begrüßt alle anwesenden Rats-
mitglieder und Besucher. 

 
Außerdem gratuliert er allen Ratsmitgliedern die zwischen den Sitzungen Geburtstag 

hatten. 
 
 

 
 

 

 
 

 
 
Zu Punkt 2.: Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Be-

schlussfähigkeit 

 
Es wurde festgestellt, dass die Ladung fristgerecht erfolgte. Die Beschlussfähigkeit 
ist gegeben.  
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Entschuldigt fehlen: Frau Föniger, Herr Nehrkorn, Herr Pielok, Herr Heinemann, 

Frau Steckhan und Herr Wiedemann. 
 

 
 
 
 
 

 

 
 

 
 
Zu Punkt 3.: Feststellung der Tagesordnung und der dazu vorliegenden 

Anträge 

 
Die Tagesordnung wird festgestellt. 

 
Herr Fricke merkt an, dass unter TOP 11 auch eine erste Berichterstattung des neu 
gegründeten Beirates Asse II erfolgen sollte.  

 
Nach der Einwohnerfragestunde wird sich Herr Hamel als neuer Klimaschutzmana-
ger der Samtgemeinde Elm-Asse vorstellen. 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
Zu Punkt 4.: Genehmigung der Niederschrift über die 3. Sitzung des 

Samtgemeinderates vom 22.03.2022 

 

Herr Singelmann führt aus, dass er der Genehmigung der Niederschrift nicht zustim-
men wird, weil ein zugesagter Anhang zu den aktuellen Mitgliederzahlen der Feuer-

wehr Winnigstedt fehlt. 
 
Herr Rollwage erläutert, dass es keine aktuelleren Zahlen gibt, da die Liste nur ein-

mal jährlich aktualisiert wird.  
 

Herr Neumann nennt daraufhin die Mitgliederzahlen der Feuerwehr Winnigstedt und 
sichert zu, dass die Liste am nächsten Tag an alle Ratsmitglieder verschickt wird.  
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Abstimmungsergebnis: mehrheitlich beschlossen 

 

Ja 25  Nein 1  Enthaltung 1   

 
 
 
Zu Punkt 5.: Einwohnerfragestunde 

 
Herr Bauch schließt die Sitzung und eröffnet die Einwohnerfragestunde.  
Es gibt keine Fragen. 

 
Herr Bauch eröffnet erneut die Sitzung. 

 
Im Anschluss stellt sich Herr Hamel als neuer Klimaschutzbeauftragter der Samtge-
meinde Elm-Asse vor. 

 
 

 
 
 
 
 

 

 
 

 
 
Zu Punkt 6.: Ernennung von Ehrenbeamten in der Freiwilligen Feuer-

wehr der SG Elm-Asse 

 
Herr Rollwage erläutert die RDS SG 2/043 und führt den Beschlussvorschlag aus.   
 
Beschluss: 

  
Unter Berufung in das Ehrenbeamtenverhältnis als Ehrenbeamte auf Zeit wer-
den auf die Dauer von sechs Jahren folgende Angehörige der Freiwilligen Feu-
erwehr ernannt: 

 
Herr Maik Sternberg zum stellv. Ortsbrandmeister der Wehr Kissenbrück 

 
Herr Uwe Spanger zum Ortsbrandmeister der Wehr Eitzum 
 

Mit der kommissarischen Wahrnehmung der Dienstobliegenheiten eines Orts-
brandmeisters und stellvertretenden Ortsbrandmeisters soll auf die Dauer von 

höchstens zwei Jahren beauftragt werden:  
 
Herr Alexander Otte zum Ortsbrandmeister der Wehr Schliestedt 

 
Herr Matthias Schum zum stellv. Ortsbrandmeister der Wehr Schliestedt 

 

 
Gleichzeitig werden folgende bisherigen Funktionsträger aus dem  
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Ehrenbeamtenverhältnis entlassen: 

  
Herr René Lohse stellv. Ortsbrandmeister der Wehr Kissenbrück 

 
Herr Neumann würdigt die Arbeit der Feuerwehren und bedankt sich für das 
Engagement der Kammeraden.  

Daraufhin händigt er die Ernennungsurkunden sowie erstmalig eine Krawat-
tennadel an die Kammeraden aus und übergibt dem verabschiedeten Herrn 

Lohse ein kleines Präsent als Zeichen der Dankbarkeit.   

 
 

Abstimmungsergebnis: einstimmig beschlossen 
 

Ja 27   
 
 

 
Zu Punkt 7.: Auftragsvergabe für die Landschaftsbauarbeiten zur Her-

stellung der Außenanlagen für die Erweiterung der Kinder-

tagesstätte Phantasia in Denkte 

 
In Bezugnahme auf die RDS SG 2/044 führt Herr Rollwage an, dass die Baukosten 
für die Landschaftsbauarbeiten stark gestiegen sind. Das Außengelände müsse je-

doch trotzdem fertiggestellt werden.  
 
Beschluss:  
Der Samtgemeinderat beschließt den Auftrag für die Landschaftsbauarbeiten zur 
Herstellung der Außenanlagen für die Erweiterung der Kindertagesstätte Phanta-

sia in Denkte an die Firma Giardino mit einer Angebotssumme in Höhe von 

194.515,00€ zu erteilen.  

 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig beschlossen 

 

Ja 27   

 
 
 
Zu Punkt 8.: Anerkennung als LEADER-Region in der EU-Förderperiode 

2023 – 2027 und Umsetzung des Regionalen Entwick-
lungskonzeptes 

 

Herr Rollwage erläutert die RDS SG 2/046. 
 

Der Samtgemeinderat fasst ohne Diskussion folgenden Beschluss: 
 
 
Beschluss: 

 

1. Die Samtgemeinde Elm-Asse beteiligt sich vorbehaltlich der Anerken-
nung als LEADER-Region in der EU-Förderperiode 2023-2027* als Mit-
glied an der LAG Nördliches Harzvorland. 
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2. Die Samtgemeinde Elm-Asse wird die Umsetzung der im Regionalen 
Entwicklungskonzept (REK 2023-2027) beschriebene Entwicklungsstra-

tegie gemäß der Anlage aktiv unterstützen und beabsichtigt die Mittel für 
die kommunale Kofinanzierung des LEADER-Prozesses und des Regio-
nalmanagements für die Jahre 2023 bis mind. 2029 bereit zu stellen. 

 
Die Beschlussfassung für diesen Zeitraum steht unter dem Vorbehalt der 

jährlichen Haushaltsbeschlüsse und ist im Rahmen einer gesonderten 
Beschlussvorlage zu konkretisieren. 
 

Die Samtgemeinde Elm-Asse ist darüber hinaus bereit, für Projekte in ei-
gener Trägerschaft bzw. mit eigener Beteiligung die erforderlichen Kofi-

nanzierungsmittel bereit zu stellen, sofern es die haushaltswirtschaftli-
che Lage zulässt. Dem im Regionalen Entwicklungskonzept aufgeführten 
Finanzplan wird zugestimmt. 

 
3. Die LAG als nicht wirtschaftender Verein ohne Rechtskraft darf ihren Sitz 

bei der Gemeinde Schladen-Werla einrichten. 
 

4. Entsprechende Verwaltungsvereinbarungen zu diesen Beschlüssen sind 

zu gegebener Zeit abzuschließen. 

 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig beschlossen 

 

Ja 27   
 

 
 
Zu Punkt 9.: Auftragsvergabe für Reinigungsleistungen im Rahmenver-

trag in Gebäuden der Samtgemeinde Elm-Asse 

 

Herr Stieler erläutert die RDS SG 2/048. 
 

Daraufhin erfolgt die Abstimmung.   
 
Beschluss:  

Der Auftrag über die Reinigungsleistungen in Gebäuden der Samtgemeinde Elm-
Asse (Los 1 – Grundschulen Schöppenstedt und Winnigstedt) wird an die Firma 

Schmidt und Pfeifer aus Braunschweig erteilt. 
 

Der Auftrag über die Reinigungsleistungen in Gebäuden der Samtgemeinde Elm-

Asse (Los 2 – Kita Hummelburg und Rasselbande, JUZ, Schulsportzentrum) wird 
an die Firma Rota Putz aus Wolfenbüttel erteilt. 

 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig beschlossen 

 

Ja 27   
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Zu Punkt 10.: Beschluss über einen Wahlvorschlag für ein ordentliches 

und ein stellvertretendes Vorstandsmitglied im Wasser-
verband Harz-Heide 

 

Herr Stieler bezieht sich auf die RDS SG 2/050 und erklärt, dass am 17.06.2022 in 
der Verbandsversammlung des Wasserverbandes Peine (WV Peine) beschlossen 

wurde, dass die Samtgemeinde Elm-Asse ab dem 29.06.2022 in den WV Peine auf-
genommen wird. Zudem erklärt er, dass die Gründung des Hochwasserverbandes 
Wasserverband Harz-Heide am 30.06.2022 stattfand und die Gründungsmitglieder 

der WV Peine und der Unterhaltungsverband Oker sind. Aufgrund der gesetzten 
Termine der Verbandsversammlungen, wurde bereits im Vorfeld der Wahlvorschlag 

im Umlaufverfahren durch den SGA eine Empfehlung abgegeben. Der formelle Be-
schluss des SG-Rates ist nunmehr nachzuholen.  
Es soll ein Vorstandsmitglied und ein stellvertretendes Vorstandsmitglied für den 

Wasserverband Harz-Heide ernannt werden. Als Vorschlag hierfür soll Herr 
Neumann als Vorstandsmitglied und Herr Apel als stellvertretendes Vorstandsmit-

glied ernannt werden.  
 
Beschluss:  

Folgender Wahlvorschlag wird dem Wasserverband Harz-Heide mitgeteilt: 
Vorstandsmitglied: SGB Dirk Neumann 
Stellv. Vorstandsmitglied: Allgemeiner Vertreter Rainer Apel 

 
 

Abstimmungsergebnis: einstimmig beschlossen 
 

Ja 27   

 
 

 
Zu Punkt 11.: Bericht zu Asse II 

 
Herr Neumann drückt sein Unverständnis darüber aus, dass bis heute keine Stel-

lungnahme der BGE und der BMUV bezüglich des Standortvergleichs abgegeben 
wurde. Er ist verärgert darüber, wie mit den Bürger/innen umgegangen wird.  
 

Seit nunmehr acht Monaten liegt ein Beleuchtungsbericht vor, der die getroffene 
Standortentscheidung in Frage stellt und mit eindeutigen Hinweisen einen erforderli-

chen Vergleich von Asse-nahen und Asse-fernen Standorten einfordert. 
 
Seit nunmehr acht Monaten wartet die Bevölkerung auf eine Stellungnahme des 

BMUV und der BGE zu diesem 100-seitigen Bericht und dem hieraus resultierenden 
kritischen Ergebnis. Trotz mehrfacher Einforderung liegt bis heute keine Stellung-

nahme vor. An Ignoranz und Arroganz nicht zu übertreffen! 
 
Am 11.07.2022 fand eine Antragskonferenz zur Rückholung statt und in dieser wurde 

deutlich, dass der Standort der Asse als Zwischenlager seitens der BGE wohl ge-
setzt ist. Er teilt mit, dass am 14.07.2022 das Gebirgsbeobachtungsgespräch und am 

kommenden Freitag den 15.07.2022 eine Veranstaltung der Asse II Begleitgruppe 
(A2B) stattfinden wird, um die Standortthematik noch einmal in die Öffentlichkeit zu 
tragen und der Bevölkerung die Möglichkeit zu geben, Fragen zu stellen. Herr 
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Neumann betont, dass er nicht aufgeben möchte, es jedoch ein langatmiger Pro-

zess sei.  
 

Im Anschluss äußert Herr Isensee ebenfalls seine Frustration und teilt mit, dass vom 
19.-24.07.2022 ein „Atomwalk“ stattfinden wird, um unter anderem zu Diskussions-
workshops einzuladen.  Er stellt fest, dass die Asse als breites Thema in der Bevöl-

kerung derzeit nicht mehr so präsent ist. Außerdem fügt er hinzu, dass im Beirat be-
sprochen wurde, dass jede Ratssitzung dafür genutzt werden soll, um Schritt für 

Schritt über das Thema rund um die Asse zu sprechen.  
 
Frau Uminski-Schmidt und Herr Wolter erläutern den geschichtlichen Werdegang der 

Schachtanlage Asse und führen die Problematiken dahinter an. Im Anschluss fordern 
sie einen fairen Standortvergleich und die Berücksichtigung des Beleuchtungsberich-

tes, welcher seit acht Monaten von den Verantwortlichen ignoriert wird. Sie erklären, 
dass bei der Betrachtung der Rückholung bisher nur der Transport mit LKW`s in Er-
wägung gezogen wurde, jedoch nicht der Transport mit Zügen. 

 
Bezugnehmend auf die zuvor gehörten Vorträge merkt Herr Feigel an, dass eine Ab-

stimmung vor längeren Ausführungen stattfinden sollte um keine Informationen dop-
pelt zu nennen. 
 

Herr Neumann erklärt, dass es schwer ist, seinen Beitrag auch noch mit dem Beirat 
abzugleichen. Er werde den Rat auch weiterhin in der bisherigen Form informieren. 

 
 
 

 
 
 
 

 

 
 

 
 
Zu Punkt 12.: Mitteilungen 

 
Herr Neumann macht folgende Mitteilungen: 

 
Personalsituation: 

 
Die Personalsituation ist momentan sehr angespannt. Aus diesem Grunde bleiben 
Fehler leider nicht aus. Er bittet um Verständnis und Nachsicht. 

 
Zukunftsvertrag mit dem Land Niedersachsen: 

 

Das Land Niedersachsen hat der Samtgemeinde Elm-Asse einen schriftlichen Dank 
für die sparsame Haushaltsführung und die Einhaltung des Zukunftsvertrages über-

mittelt. 
Wörtlich heißt es: „Durch die konsequente Umsetzung von Konsolidierungsmaßnah-

men konnte eine nachhaltige Haushaltsverbesserung erreicht werden. Hierfür spre-
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che ich der Samtgemeinde Elm-Asse und den Bürgerinnen und Bürgern meine An-

erkennung aus.“ 
 
Bedarfszuweisungen: 
 

Die Samtgemeinde Elm-Asse hat die Zusage für eine Bedarfszuweisung in Höhe von 

1,2 Mio.€ für das Feuerwehrgerätehaus in Groß Dahlum sowie eine weitere allge-
meine Bedarfszuweisung in Höhe von 5,76 Mio.€ aufgrund der außergewöhnlichen 

Lage in Aussicht gestellt bekommen. 
 
Informationsveranstaltung 380 KV-Leitung: 

 

Am 07.07.2022 fand eine Informationsveranstaltung zur geplanten 380 KV-Leitung 

statt. Sobald nähere Informationen vorliegen, werden die Gemeinden darüber in 
Kenntnis gesetzt. 
 

Frau Uminski-Schmidt führt an, dass auf der Internetseite bereits sichtbar ist, wo die 
Leitung innerhalb des Gebietes der Samtgemeinde Elm-Asse ungefähr entlanglaufen 

wird. 
 
Herr Müller ergänzt, dass eine 380 KV-Leitung die größte Hochspannungsleitung ist 

die es gibt. 
 
Wasserverband Harz – Heide: 
 

Der Wasserverband Harz – Heide ist am 30.06.2022 gegründet worden und an die-

sem Tag wurde auch der Vertrag hinsichtlich der Übertragung des Hochwasser-
schutzes unterzeichnet. Es wird nun im ersten Schritt eine Bestandsaufnahme statt-

finden. 
 
Auszeichnung Grundschule Kissenbrück: 

 

Die Grundschule Kissenbrück wurde am 11.07.2022 von der GUV durch die sehr 

gute Prävention im Rahmen der Pandemie ausgezeichnet und erhielt eine Summe in 
Höhe von 1.000€. 
 

 
 

 
 
 

 

 

 
 
 
Zu Punkt 13.: Anfragen 

 

Frau Uminski-Schmidt fragt, wie die Umsetzung des Glasfasernetzausbaues für die 
Samtgemeinde Elm-Asse aussieht. 
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Herr Neumann erklärt, dass jede Samt- gemeinde im Landkreis Wolfenbüttel von 

dem Glasfaserausbau profitieren soll. Die Ausschreibung wurde von HTP gewonnen 
und nun liegt es in der Hand der Netzgesellschaft die Ortschaften auszubauen. Der 

Ausbau soll jedoch bis 2026/2027 im gesamten Landkreis Wolfenbüttel abgeschlos-
sen sein.  
 

Herr Waßmann erklärt, dass die größeren Ortschaften wohl als erstes mit Glasfaser 
ausgestattet werden, da diese am profitabelsten sind und der Refinanzierung dienen. 

Im Anschluss folgen dann die kleineren Orte. 
 
 

 
 
 
 

 

 
 

 
 
Zu Punkt 14.: Einwohnerfragestunde 

 
Herr Bauch schließt die öffentliche Sitzung und eröffnet die Einwohnerfragestunde. 

 
Herr Wachsmann (stellv. Ortsbrandmeister Feuerwehr Groß Dahlum) fragt Herrn 

Stieler bezüglich des Verfahrensstandes der 39. Flächennutzungsplanänderung und 
nach der Möglichkeit der Priorisierung. 
 

Herr Stieler teilt daraufhin den aktuellen Verfahrensstand der 39. Änderung des Flä-
chennutzungsplanes mit und führt an, dass eine Priorisierung nicht möglich ist, da 

zurzeit mehrere wichtige Projekte zeitgleich bearbeitet werden. 
 
Herr Neumann ergänzt, dass sich die Samtgemeinde Elm-Asse derzeit in einer be-

sonderen Phase befindet, da sich die Haushaltssituation verbessert hat und natürlich 
alle 12 Mitgliedsgemeinden und die Samtgemeinde viele verschiedene Projekte zur 

gleichen Zeit umsetzen möchten.  
 
 

 
 

 
 
 

 

 

 
 
 

Zu Punkt 15.: Schließung der öffentlichen Sitzung 

 
Herr Bauch schließt die Sitzung um 20:38Uhr und bedankt sich bei allen Anwesen-
den.  
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Ja 0  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   

 
 

Der Vorsitzende Der Protokollführer Der Bürgermeister 

   
   

Bauch Böttcher Neumann 
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